

SPE DES FRATERNITES

Somme **S**outien aux prêtres

Pomme **P**ersévérance

Eomme **E**vangélisation

N'oubliez pas !

Une Fraternité C.P.C.R. en bonne santé est une Fraternité qui vit ces trois aspects typiquement nôtres.

Ce mois-ci concrètement :

Quelles actions faites-vous pour soutenir un **prêtre**, prière, invitation, rencontre... ?

Au sein de la fraternité comment vous aidez-vous à **persévérer** ? prière les uns pour les autres, partage de témoignages... ?

Quelles actions **apostoliques** envisagez-vous de mettre en place ? prier particulièrement pour une personne, puis l'inviter à une retraite, soirée d'information sur les Exercices, offrir à Noël un CD de contemplation de la Nativité afin de faire connaître un peu les Exercices... ?

A la fin du mois nous fêterons la Solennité du Christ Roi de l'univers.* Le thème nous a donc paru tout trouvé : **L'APPEL DU ROI** (le texte suivant est inspiré d'enseignements des premiers pères C.P.C.R.).

Dans les Exercices de cinq jours l'APPEL DU ROI (n° 91) vient juste après les confessions. St Ignace semble nous faire comprendre qu'un cœur pur aide à entendre et surtout à répondre à cet Appel.

Le n°46 des Exercices, que l'on retrouve inchangé tout au long des Exercices, nous rappelle le plan admirable de Dieu : nous sommes promis à une joie divine éternelle. Les saints pleuraient de joie à la pensée de cette éternité bienheureuse qui nous est promise. Ici bas il est vrai, nous vivons le temps d'épreuves mais celui-ci se terminera bien vite et après qu'en sera-t-il de moi ?

Le PRINCIPE ET FONDEMENT, (n° 23), nous fait prendre conscience du plan divin : *l'homme a été créé pour louer, adorer et servir Dieu et faisant cela sauver son âme*. C'est-à-dire : arriver à la béatitude éternelle. Pourquoi St Ignace nous dit-il cela ? Parce que Dieu nous demande une collaboration libre. Pour que nous puissions répondre à son attente Il nous offre le code de la route de l'éternité : **les commandements divins** (L. bleu p. 176). Cela n'ayant pas suffi, le Fils de Dieu Lui-même vient sur la terre nous



Novembre 2022
Les Exercices
Spirituels de St Ignace,
moyen privilégié
d'évangélisation.

Chers amis, chers retraitants,

Suite à divers retours de l'une ou l'autre des fraternités et pour permettre à cette *feuille de route* de répondre à votre attente, nous vous proposons une entrée plus directe dans le thème de la prière du mois. Pour ceux qui sont intéressés par quelques nouvelles des Communautés et la vie de St Ignace vous trouverez cela sur d'autres liens semblables à ceux des témoignages. Ils seront mis en ligne dans les jours qui viennent.

Merci des retours et merci de nous tenir au courant pour savoir si cette formule vous convient mieux.

Nous gardons la *Prière d'Alliance* comme point de départ de votre partage.

Après une prière à l'Esprit Saint et à la Sainte Vierge, prendre un temps d'une relecture et d'échange. Avez-vous pu mettre en place *l'examen* dont on a parlé le mois dernier... N'oubliez pas que ce premier temps est une prière non un inventaire de ce qui a pu être fait ou non.

Rappel du déroulement de la prière :

1) ACTION DE GRÂCE - 2) DEMANDER LA GRÂCE POUR CONNAÎTRE SES MANQUEMENTS - 3) FAIRE LE BILAN : pourquoi cela a-t-il marché ou n'a-t-il pas marché ? - 4) LA DEMANDE DE PARDON - 5) LA DEMANDE DE GRÂCE POUR DEMAIN reprendre le même objectif si nécessaire, en ajustant selon ce que le Seigneur aura pu nous montrer.

apprendre à vivre les commandements. Un problème pratique se pose alors pour nous : puisque je suis libre, si je refuse de suivre ce code que se passe-t-il ? Est-ce grave ? Si vous refusez c'est simplement votre éternité que vous mettez en litige.

Vous êtes semblable à quelqu'un qui va prendre le volant sans vouloir suivre le code de la route.

Vous courez à la catastrophe pour vous-même et peut-être aussi pour ceux que vous embarquez dans votre véhicule.

Nous avons compris que nous pouvons, et souvent *faisons*, un mauvais usage de notre liberté. Pour recouvrer un cœur pur et neuf, Saint Ignace nous a aidés à comprendre qu'il a fallu le Sang du Christ. Il nous invite ensuite à nous confesser. Nous sommes alors dans les dispositions idéales pour commencer l'essentiel de la retraite : *entendre et répondre à l'Appel du Roi*. Cet Exercice est à la fois la conclusion de la première semaine et comme un nouveau *Principe et Fondement* pour la suite. Il est un peu comme la « rampe de lancement de la seconde semaine ».

Comme en haute montagne pour parvenir au sommet il faut un guide, pour parvenir au sommet de la sainteté il faut aussi un guide, un chef qui nous ouvre la voie. Ce chef c'est le Christ, maintenant St Ignace nous invite à Le suivre.

*Fête du Christ Roi, le **26 novembre** **récollecion pour hommes** à Notre Dame de Fatima. N'hésitez pas à venir accompagner d'amis. Le thème s'annonce passionnant : **J'ai changé d'étendard.**

Combien de fois voyons-nous dans l'histoire, des hommes à la vie «médiocre» se transformer en véritables héros au contact d'un chef qui a su les enthousiasmer et les entraîner vers un but même élevé. Alors quel meilleur but que celui de la sainteté ? Quel meilleur chef que le Seigneur Jésus Lui-même ?

La deuxième Semaine de la retraite nous invite à contempler ce chef, à faire sa connaissance. Car il ne s'agit pas de s'engager derrière un chef quelconque. Mais de suivre Celui qui est mort et ressuscité pour nous, pour moi, car Il est tout amour et tout puissant. C'est pourquoi je peux Lui faire une confiance absolue.

Dans cette grande méditation, Saint Ignace nous propose d'abord de considérer un roi temporel. Celui-ci sera le meilleur, le plus juste, le plus rempli de bravoure... qu'on puisse imaginer.

D'abord l'inchangeable prière n° 46 (condensé du *Principe et Fondement*) dans laquelle nous demandons à Dieu de réaliser son plan d'amour. Puis deux préambules :

1^{er} préambule (n° 91) : **la composition de lieu**, avec l'imagination je me rends dans ces lieux qui les premiers ont entendu la Parole du Verbe de Dieu. Car pour pouvoir se faire entendre, le Verbe de Dieu s'est fait chair.

2^{ème} préambule (n° 91) : **la demande de grâce**, toujours si importante. Ici on demande une grâce qui touche l'*intelligence* : connaître l'appel du Christ et une grâce qui touche la *volonté* : qu'elle soit prête à réaliser la volonté de Dieu. *Demander la grâce pour ne pas être sourd à son appel, mais prompt et diligent pour accomplir sa très sainte volonté* nous dit St Ignace.

Cet exercice se compose ensuite de deux parties :

1^{ère} Partie : L'APPEL DU ROI TEMPOREL

Pour bien comprendre cette partie il faut se rappeler quelques événements historiques. Saint Ignace était un capitaine, un chef de guerre, un Chevalier qui vivait à la fin du Moyen-Âge. Il restera soldat toute sa vie. Il quittera juste le service du Roi de Castille pour passer à celui du Roi des Cieux. Ses exercices ressemblent davantage à l'oeuvre d'un officier qui donne des directives pour bien combattre qu'à une oeuvre littéraire.

Mais replaçons tout cela dans son contexte historique. Saint Ignace vit au pays basque espagnol, qui a mis huit siècles à reconquérir son indépendance sur l'Islam...

1^{er} point (n° 92) : Me représenter un roi humain, choisi par la main de Dieu notre

Seigneur. La figure de Saint Louis nous vient assez facilement à l'esprit. A trente ans sa réputation est déjà établie. Il était aux yeux du plus grand nombre un héros qui avait montré sa vaillance dans diverses batailles. Son audace, son courage, son génie attirent de nombreuses bonnes volontés. Nous pouvons y voir le portrait d'un roi humain de grande valeur.

2^{ème} point (n° 93) : voyons, écoutons comment ce Roi parle : *Ma volonté est de conquérir toute la terre des infidèles ; c'est pourquoi qui voudra venir avec moi doit se contenter de se nourrir comme moi, de boire et de se vêtir de même, etc. ; pareillement, il doit peiner avec moi pendant le jour et veiller pendant la nuit, etc., pour que, ainsi, il ait ensuite part avec moi à la victoire, comme il a pris part aux peines.* Saint Ignace fait là référence à des Chevaliers chrétiens et leur propose une entreprise qui doit les enthousiasmer : mettre un terme aux injustices commises par les ennemis du Christ, libérer des milliers de chrétiens, hommes, femmes et enfants réduits en esclavage.

3^{ème} point (n° 94) : *Considérer ce que les bons sujets doivent répondre à un roi si généreux et si humain ; et par conséquent si quelqu'un n'accueillait pas la requête d'un tel roi, combien il mériterait d'être blâmé par tout le monde et tenu pour un chevalier indigne..*

Même s'il s'agit d'une juste cause cela reste la guerre. Et celle-ci, quelle qu'elle soit, est difficile, pénible, on n'a pas de confort, on ne mange pas à sa faim, on reçoit des coups... *Mais tranquillisez-vous* semble nous dire Saint Ignace, *ce chef nous promet qu'il sera avec nous partout.*

Alors comment ne pas s'engager à la suite d'un tel chef ? D'autant plus que Saint Ignace nous annonce que la victoire est assurée. Nous voyons là que c'est du pur *roman* de chevalerie, car cela ne se passe jamais ainsi. Quel chef peut *assurer* une victoire ? Non seulement Saint Ignace assure la victoire, mais celle-ci est même obtenue sans un seul mort. Encore plus romancée son histoire ! Ce même roi récompensera ses soldats au *prorata* de leurs travaux. Bien souvent ici-bas les vrais héros sont-ils pas ceux qui sont tués lors de la bataille ? Saint Ignace nous entraîne il est vrai vers un idéal et il poursuit : *Que devraient répondre à un tel roi de nobles chevaliers ?*

Quand on sait que lors des premières croisades tous les hommes vaillants quittaient femme et châteaux... Le petit nombre d'hommes qui restaient au milieu des femmes était soupçonnés, moqués. On s'interrogeait : *que fait ici ce comte-des-vieilles-gargouilles ? Avez-vous vu ce marquis-trompe-la-lune ? Quelle crise de goutte ou de colique les a-t-il retenus loin du danger ?* Et lors du retour des vaillants chevaliers, ces derniers les interpellaient : *quoi vous osez encore porter des éperons ? Mais disparaissiez, chaussez-vous de pantoufles et prenez votre tilleul...*

Même s'il est vrai que dans l'histoire, les vaillants chevaliers n'ont pas toujours eu de nobles chefs, on peut avancer qu'ils avaient au moins un bel idéal ! Dans son Exercice Saint Ignace met cette proposition dans la



bouche d'un roi *choisi par Dieu*, c'est-à-dire un saint, le plus noble des chefs. Il nous a dit que la victoire est certaine et qu'il n'y aura pas de mort. Celui qui refuserait serait donc un fou ! Si vous ne partez pas vous loupez l'occasion de votre vie, car elle ne repassera pas. Que d'hommes pourtant la laissent passer et se retrouvent parmi les *saints ratés*. Car la *vie elle-même* est l'occasion qui nous est offerte. Avant nous ne l'avions pas, après la mort nous ne l'aurons plus. L'occasion est là dans le **présent**. Combien ratent cette occasion qu'est leur propre vie.

2^{ème} Partie :

L'APPEL DU ROI JÉSUS

Ce qui jusqu'ici était du roman, devient réalité. On applique l'exemple précédent du roi temporel au Roi Jésus (n° 95).

1^{er} point (n° 95) : Si nous prêtons attention à un tel appel du roi temporel à ses sujets, combien est-ce une chose plus digne de considération que de voir le Christ notre Seigneur, Roi éternel... *Ma volonté est de conquérir le monde entier et tous les ennemis et d'entrer ainsi dans la gloire de mon Père ; par conséquent, qui voudra venir avec moi doit peiner avec moi pour que, me suivant dans la peine, il me suive aussi dans la gloire.*

Ce qui pratiquement ne pouvait se réaliser précédemment, chef idéal, victoire certaine, pas de mort, récompense assurée... devient ici réalité grâce au Christ.

Que de héros dans la vie chrétienne, connus ou inconnus. La fête de la Toussaint est l'occasion de fêter tous ces vaillants vainqueurs qui vivent là-haut, où ils nous ont précédés. Nous sommes leurs héritiers et ils nous encouragent. Comme se disait Saint Ignace : *si eux l'ont fait pour-quoi pas moi ?*

2^{ème} point (n°96) : considérer que tous ceux qui auront jugement et raison offriront toute leur personne à la peine.

Evidemment tous ceux qui réfléchissent un peu dans la lumière du *Principe et Fondement* pourront se dire : *Notre Seigneur m'a mis sur terre pour gagner la victoire avec Lui. Il m'aidera, m'entraînera, me récompensera...* et moi j'hésiterais à répondre généreusement à son appel ?

Même s'il y a beaucoup de fous sur la terre qui refusent d'entendre, ne soyons pas de ceux-là. Beaucoup, aujourd'hui comme hier, ne pensent qu'à leur carrière, qu'au business, qu'à leur fortune, la concupisence...

Ils se croient des héros et
se pavanent dans une gloriole
qui passe si vite.

Sous quel étendard suis-je désireux de prendre place ? Celui trompeur du monde ou celui véritable de Dieu ? Depuis mon baptême et plus encore depuis ma confirmation, je suis Chevalier du Christ. Qu'ai-je fait pour mon Roi jusqu'à présent ? Me suis-je montré noble chevalier ? Suis-je un Chevalier courageux, généreux dans mon milieu familial, amical, social, professionnel, civique, paroissial... ? Quel style de Chevalier suis-je, plutôt Chevalier des-

vieilles-gargouilles ? ou Chevalier Bayard ?

Regardons dans l'histoire de quoi ont été capables des milliers d'hommes *volontaires* pour suivre des *fous* qui ne leur promettaient au final qu'une croix de fer ou de bois ? Et que faisons-nous, et moi que fais-je, *moi*, pour le Christ, Lui qui est Créateur et Seigneur de toutes choses ?

3^{ème} point (n° 97) : Avant tout pour bien comprendre ce point, il faut se rappeler que Saint Ignace était un Chevalier de guerre, de goût, de race, de nom, d'idéal. Il rêvait de batailles encore et toujours. Lorsqu'il a quitté l'armée pour le Christ, il rêve encore de batailles, mais *spirituelles* cette fois. Il sait par expérience que dans les batailles il y a toujours deux groupes d'hommes les *timides* et les *vaillants*. Ce troisième point est pour ceux qui veulent se distinguer, non pour les bagarres et les guerres modernes mais pour le Roi du Ciel.

Ceux qui voudront davantage s'attacher et se distinguer au service total de leur Roi éternel et Seigneur universel, non seulement offriront leurs personnes à la peine, mais encore, allant contre leur propre sensualité et contre leur amour charnel et mondain, ils feront des offrandes de plus grande valeur et de plus grande importance... D'abord rejetant deux passions fondamentales qui empêchent de répondre à notre Seigneur, *l'orgueil* et *l'avarice*, ils feront plus que ce qui est *strictement* obligatoire.

Et dans un émouvant colloque Saint Ignace nous propose de faire notre offrande.

Mais auparavant réfléchissez, il ne s'agit pas tant ici d'entrer au séminaire ou au couvent... Mais de savoir si vous êtes disponible ; si le Seigneur peut compter sur vous là où vous êtes, dans votre ferme, votre bureau, votre atelier... S'il peut dire en vous regardant : *là il y a un homme que J'ai conquis, son coeur est à moi.* Car vous le savez les territoires qu'il souhaite conquérir n'ont pas de frontière géographiques. Il s'agit du coeur des hommes qu'il a Lui-même créés *par amour pour aimer*. Notre Seigneur pourra-t-il dire en vérité du haut de son Ciel en vous voyant : *il y a dans ce laboratoire, dans cette entreprise, dans ce bateau, dans cette banque un véritable Chevalier du Christ sur qui Je peux compter.* Un homme selon mon Coeur.

En regardant la Croix puissions-nous tous Lui répondre : *me voici !* Et puissions nous tous Lui dire en vérité : *Éternel Seigneur de toutes choses, je fais mon offrande, avec votre faveur et votre aide, en présence de votre infinie Bonté et en présence de votre Mère glorieuse et de tous les saints et saintes de la cour céleste : je veux et je désire, et c'est ma décision délibérée pourvu que ce soit votre plus grand service et votre plus grande louange, vous imiter en endurant tous les outrages, tout blâme et toute pauvreté, aussi bien effective que spirituelle, si votre très sainte Majesté veut me choisir et me recevoir en cette vie et en cet état.*(n° 98)



QUESTIONS POUR UNE REFLEXION PERSONNELLE ET ÉCHANGES EN FRATERNITÉ

Comment vivez-vous cet Exercice ? Quels désirs, sentiments fait-il naître en vous ? Cette éternité bienheureuse à laquelle nous sommes promis fait-elle grandir en vous la foi, l'espérance et la charité ? Avez-vous déjà pu, en toute vérité, faire votre offrande lors d'une retraite ? Qu'est-ce qui vous retient pour vous lancer à la conquête du Royaume du Christ ?... et toutes autres questions que ce sujet pourrait faire susciter en vous.

DURANT CE MOIS, vous pouvez

- reprendre avec profit vos notes de retraites sur l'Appel du Roi.
- Lire quelques vies de saints et noter quelle forme cet appel du Roi a revêtu pour l'un ou l'autre ? Par exemple le Père St Damien de Molokai ? Ste Mère Térésa ? St Jean Paul II ? le Professeur le Jeune et tant d'autres si proches de nous...
- Vous pouvez aussi lire avec profit l'homélie du Pape François à l'occasion de la solennité du Christ Roi en 2021 (cf site du Vatican) ou toutes autres homélies de Saints prêtres à l'occasion de cette fête.

PROPOSITIONS CONCRETES :

PROCHAINES RETRAITES POUR HOMMES :

du 7 au 12 novembre, du 5 au 10 décembre,
du 26 au 31 décembre.

Prochaine récollection pour hommes

le 26 novembre à Notre Dame de Fatima.

*J'ai chargé
d'étendard.*

Témoignage de Xavier Briatte, retraitsant, qui vient d'être ordonné diacre permanent pour le diocèse de Vannes.

«... Je suis né à Paris en 1967 dans une famille non pratiquante... A 16 ans le divorce de mes parents m'a profondément blessé : je ne croyais plus à l'amour... A 26 ans, témoin d'un règlement de compte, j'ai été laissé pour mort avec deux balles dans le corps ; la troisième a été stoppée par la croix offerte par grand-mère...»

Le 26 novembre, à l'occasion de la célébration de la messe, les retraitsants qui ont déjà reçu l'insigne sont invités à renouveler leur engagement. Dans ce but nous vous proposons de relire le livret bleu *Vademecum du Frater de Notre Dame de Fatima*, qui vous est remis lors des retraites. (vous pourrez si nécessaire, le trouver en pdf sur le site)

RÉSOLUTIONS/ PROPOSITIONS POUR CE MOIS,

- Dans ce qui vous est dit en première page, voir ce que vous pouvez mettre en place, personnellement et en fraternité pour soutenir un prêtre, vous encourager à persévérer et faire connaître les Exercices.

- Venir à la prochaine récollection avec au moins un ami qui ne connaît pas la maison.

- PROPOSITION faite lors de la dernière retraite : Votre Fraternité serait-elle partante pour inviter, lorsque cela se présente, un nouveau retraitsant de votre région. Un peu comme une «célébration d'accueil» qui soit l'occasion d'un partage de témoignages. Ce serait une façon concrète de découvrir les fraternités à l'occasion d'une première rencontre plus festive, autour d'un repas ou un apéritif ?

- Comme l'ont fait quelques retraitsants dernièrement n'hésitez pas à mettre un avis sur google, cela contribue aussi à nous faire connaître et à visiter notre site, cela le fait vivre et l'aide à monter dans le référencement.

Nous accueillons et essayons toujours de mettre en place ce qui nous est proposé.

Merci de votre collaboration et de vos prières.

*Avec l'assurance des prières des
Communautés de Notre Dame de Fatima.*

Vous recevrez bientôt par courrier postal une présentation de l'Association des Amis de Fatima. Merci d'y prêter attention.

